

à la fois les chefs de l'État et les chefs de la religion, les maîtres des corps et des âmes.

Les papes protestèrent donc avec énergie; ils proclamèrent hautement que les souverains temporels ne pouvaient donner l'*investiture* d'une autorité spirituelle.

Saint Grégoire VII (1073-1085). — Le pape choisi de Dieu pour défendre alors l'Église fut **saint Grégoire VII**. Hildebrand, fils d'un charpentier de Toscane, avait été moine de Cluny, en France. Emmené en Italie par saint Léon IX, puis nommé cardinal, il exerça longtemps la plus grande influence. Par ses conseils Nicolas II décréta que l'élection du souverain pontife appartiendrait désormais aux *cardinaux*. Cette élection si importante ne devait plus dépendre d'une émeute populaire ou de la volonté arbitraire des princes. Le cardinal Hildebrand rendit d'immenses services et fut enfin élu pape. Il prit le nom de Grégoire VII. Aussitôt il se mit à l'œuvre afin de détruire les abus les plus énormes.

D'abord, pour réformer le clergé, Grégoire VII remit en vigueur le *célibat ecclésiastique*, trop violé en Allemagne. Puis il interdit absolument la *simonie*, ou vente des évêchés, abbayes, etc.

Ensuite Grégoire VII voulut rendre l'Église indépendante des princes. Pour cela il défendit aux clercs de recevoir d'aucun seigneur laïque l'*investiture* d'un bénéfice ecclésiastique. Une telle défense irrita Henri IV qui se voyait enlever le droit de conférer les évêchés à sa guise. Henri IV essaya de déposer Grégoire VII. Celui-ci excommunia l'empereur.

HENRI IV A CANOSSA. A cette époque de foi l'excommunication entraîna des conséquences redoutables. Les princes et les peuples se détournèrent avec horreur du tyran excommunié, que tous accusaient de forfaits atroces. Henri IV tenta vainement de résister à l'anathème. Les princes allemands, à la diète de Tribur, menacèrent l'empereur de le déposer s'il n'obtenait l'absolution de ses crimes. Henri se résigna, franchit les Alpes malgré un hiver terrible et vint jusqu'au château de *Canossa* où Grégoire VII se trouvait alors. Canossa (près de Reggio) appartenait à **MATHILDE** de Toscane, la *grande comtesse*, toute dévouée au Saint-Siège. Le château avait une triple enceinte de mu-

Questionnaire. — Que firent les papes? — Que savez-vous sur les premières années de saint Grégoire VII? — Comment Grégoire VII réforma-t-il le clergé? — Que fit-il pour rendre l'Église indépendante? — Racontez ce qui se passa à Canossa.